
	  

	  

Verbale di riunione del Consiglio di Presidenza ADI 
Roma,	  17	  aprile	  2019	  

	  
	  

	  
Presenti	  	  G.	  Malfi	  Presidente,	  O.	  Hassan,	  M.	  Vincenzi,	  	  F.	  Valoriani	  ,C.	  Bagnato,	  C.	  Macca	  verbalizzante,	  MG	  
Carbonelli,	   V.	   Lagattolla,	   A.	   Teofrasti,	   B.	   Paolini	   in	   qualità	   di	   Coordinatore	   della	   Consulta	   dei	   PR	   ADI,	  	  
Pizzacalla	  Antonio,	  Pitti	  Gabriella	  	  e	  Coppola	  Carla	  di	  Vivavoce.	  
	  
*	  Corso	  ADI	  ottobre	  2019:	  Coppola	   relaziona	  sulla	   strutturazione	  del	  Corso;	  precisa	  che	   il	  Corso	  si	  aprirà	  
alle	  ore	  11:00	  e	   che	  attende	   i	  dettagli	  del	   corso	   cui	   seguiranno	   le	   successive	  procedure:	   in	  particolare	   lo	  
schema	  preliminare	  delle	  relazioni,	  da	  cui	  poi	  scaturiscono	  le	  lettere	  di	  invito	  ai	  relatori;	  	  saranno	  calcolati	  	  i	  
pesi	   ECM	   in	   base	   alla	   struttura	   del	   programma.	   Si	   attendono,	   al	  momento,	   anche	  degli	   input	   dal	   CP	  per	  
poter	  poi	   lavorare	  sulle	  attività.	   Le	  aziende	  sono	  già	   state	   informate	  per	   il	   save	   the	  date;	  a	  domanda	  del	  
Presidente,	  Coppola	   risponde	  che	  è	  stata	  prevista	   la	  possibilità	  di	  un	  symposium,	  o	  anche	  di	  più	  simposi,	  
oppure	  anche	  di	   lunch;	  circa	   il	  numero	  delle	  salette	  vi	  è	   la	  disponibilità	  da	  tre	  a	  quattro	  salette	  per	  poter	  
tenere	  i	  simposi.	  Le	  salette	  raggiungono	  numero	  di	  150	  posti	  e	  la	  plenaria	  raggiunge	  il	  numero	  di	  350	  posti;	  

Bagnato	  sul	  programma	  del	  Corso:	  è	  già	  a	  buon	  punto;	  dalle	  11:00	  alle	  ore	  13:00	  si	  potrebbe	  prevedere	  un	  
Simposio;	  Saluto	  del	  Presidente	  alle	  ore	  14:00;	   la	  prima	  giornata	  è	  dedicata	   	  all’Obesità;	  3	  relatori	  con	  30	  
minuti	  per	  ciascuno	  sull’Obesità	  (Cinti,	  Vettor,	  Muratori).	  Seconda	  parte:	  sessione	  congiunta	  	  con	  ADI,	  SIO,	  
SICOB,	  ANDID,	  SIME.	  Vengono	  poi	  descritti	  i	  temi	  delle	  relazioni	  a	  seguire,	  con	  interventi	  della	  durata	  di	  20	  
minuti	   ciascuno,	   focalizzati	   sulle	   criticità	   dell’argomento.	   Solo	   la	   prima	   relazione	   avrà	   una	   durata	   di	   40	  
minuti,	  le	  altre	  invece	  dureranno	  20	  minuti.	  

Seguirà	  poi	  una	  Tavola	  Rotonda	  alle	  ore	  18:00	  incentrata	  sul	  documento	  condiviso	  ed	  emergente	  da	  tutte	  le	  
relazioni	  sopra	  esposte;	  moderatore	  Lucio	  Lucchin	  a	  cui	  si	  riconosce	  l’idea	  di	  giungere	  a	  questa	  conclusione	  
dopo	  i	  lavori	  della	  giornata.	  

Venerdì:	   giornata	   dedicata	   al	   Diabete;	   vengono	   esposte	   le	   	   varie	   tematiche	   affrontate	   dai	   relatori	   (vedi	  
schema	  già	  inviato	  via	  mail	  prima	  del	  CP).	  Il	  Presidente	  propone	  un	  momento	  di	  interattività	  con	  il	  pubblico,	  
sulla	  base	  delle	  relazioni	  dei	  relatori;	  il	  tutto	  finalizzato	  alla	  presentazione	  di	  un	  messaggio	  emergente	  dalle	  
relazioni	   e	   dalla	   interattività	   del	   pubblico.	   Lagattolla	   propone	   un	   counting	   dei	   nutrienti	   al	   posto	   del	  
counting	  dei	  carboidrati.	  

Venerdì	  pomeriggio:	  Criticità	  cronicizzate	   in	  nutrizione	  artificiale,	  dall’ospedale	  al	   territorio.	   Interventi	  dei	  
relatori,	  cinque	  relazioni	  (vedi	  schema).	  Alle	  ore	  18:00	  presentazioni	  declinate	  dai	  vari	  Gruppi	  di	  Studio.	  

Alla	   fine	   Tavola	   Rotonda	   sulla	   Nutrizione	   artificiale	   dall’Ospedale	   al	   Territorio,	   coinvolgendo	   i	   Presidenti	  
Regionali	  e	  quindi	  le	  realtà	  regionali	  dell’ADI.	  

Il	   Presidente	   osserva	   che	   bisognerà	   badare	   all’aspetto	   economico	   relativo	   alla	   numerosità	   degli	   ospiti	  
previsti	  	  come	  relatori.	  



Sabato	  mattina,	  ultima	  giornata,	  dedicata	  alle	  intolleranze	  e	  allergie	  alimentari,	  e	  sull’attuale	  stato	  dell’arte;	  
Massimo	  Vincenzi	  osserva	  che	  esiste	  una	  problematica	  relativa	  alla	  dieta	  dei	  soggetti	  celiaci	  ma	  anche	  dei	  
soggetti	   	   che,	   	   pur	   non	   essendo	   celiaci,	   traggono	   giovamento	   da	   diete	   restrittive	   del	   glutine:	   propone	  	  
quindi	  l’argomento	  :“dieta	  senza	  glutine:	  quando	  e	  perché?”.	  

Si	  esamina	  il	  tema	  della	  collaborazione	  con	  SINPE	  e	  SINUC	  (programma	  da	  organizzare).	  In	  merito	  Carbonelli	  
osserva	  che	  è	  necessario	  partire	  sollecitamente	  con	  gli	  	  inviti.	  

Si	  propone	  quindi	  di	  indire	  l’Assemblea	  il	  giovedì	  verso	  le	  18:00	  

***	  

*	  Matera	   giugno	   2019:	   Bagnato	   relaziona	   sull’evento	   del	   14	   giugno,	   ”Obesity	   network”,	  manifestazione	  
promossa	  da	  Fondazione	  ADI,	  con	   la	  partecipazione	  di	  Associazioni	  e	  dell’Associazione	  dei	  pazienti	  obesi;	  
inizierà	  alle	  14:30	  del	  14	  giugno	  e	  terminerà	  alle	  18;,30;	  il	  giorno	  dopo	  vi	  sarà	  una	  manifestazione	  dedicata	  
alle	  peculiarità	  di	  Matera	  (un	  pane	  IGP).	  

*	  Rinnovo	   contratti	   in	   scadenza	   e	   scaduti:	   relaziona	   il	   Presidente:	   Caretto	   non	  ha	   rinnovato	   il	   contratto	  
triennale	   con	   la	   Dr.	   Schaer	   (collaborazione	   storica);	   non	   sono	   chiari	   i	  motivi	   delle	   interruzione	   di	   questa	  
collaborazione:	  forse	  la	  ditta	  pretendeva	  qualcosa	  di	  più	  in	  termini	  progettuali.	  Il	  Presidente	  fa	  riferimento	  
ad	  un	  questionario,	  a	  suo	  tempo	  proposto	  da	  Caretto,	  già	  oggetto	  di	  discussione	  	  da	  parte	  del	  precedente	  
Direttivo,	  era	  stato	  ritenuto	  forse	  troppo	  “commerciale”	  e	  	  troppo	  orientato	  ad	  una	  indagine	  di	  mercato;	  si	  
è	  discusso	  quindi	  su	  come	  il	  somministrare	  il	  questionario,	  che	  così	  come	  veniva	  proposta	  si	  sarebbe	  dovuto	  
molto	  presumibilmente	  sottoporre	  alla	  valutazione	  dei	  vari	  Comitati	  Etici.	  Vincenzi	  ipotizza	  che	  la	  Dr	  Schaer,	  
ad	  oggi,	  sia	  orientata	  più	  sul	  versante	  dei	  Gastroenterologi	  che	  non	  della	  Nutrizione.	  Pizzacalla	  osserva	  che,	  
a	  suo	  parere,	  il	  problema	  è	  che	  le	  aziende	  tendono	  a	  distaccarsi	  da	  ADI	  e	  che	  vi	  è	  forse	  la	  necessità	  di	  creare	  
un	   gruppo	   di	   lavoro	   che	   sviluppi	   progettualità	   con	   le	   aziende.	   Paolini	   aggiunge	   che	   le	   aziende	   hanno	  	  
bisogno	  di	  una	  progettualità,	  e	  cita	   il	  caso	  di	   	  Aboca	  che,	  verosimilmente,	  non	  è	  rimasta	  soddisfatta	  dalla	  
progettualità	  e	  dalla	  collaborazione	  con	  ADI.	  La	  discussione,	  molto	  partecipata,	  evolve	  verso	  i	  rapporti	  tra	  le	  
aziende	  e	   l’ADI	   come	  Società	  Scientifica,	   specie	   sulle	   richieste	  da	  parte	  delle	  aziende	  di	   iniziative	  di	   studi	  
scientifici,	  ma,	   anche	  delle	   loro	  esigenze	  delle	   aziende	   relativamente	  al	  marketing.	   L’attenzione	   si	   sposta	  
quindi	   sui	   contratti	   stipulati	   in	   passato	   con	   le	   aziende,	   contratti	   spesso	   non	   onorati	   in	   termini	   di	  
progettualità	   e	   di	   intervento.	   Il	   Presidente	   rammenta	   che	   i	   contratti	   scaduti	   e	   non	   rinnovati	   sono	   quelli	  
della	  Dr	  Schaer	  e	  della	  CIR	  Food,	  con	  importanti	  conseguenze	  economiche.	  	  

Il	   Presidente	   relaziona	   quindi,	   circa	   i	   contratti	   in	   essere,	   su	   prestazioni	   e	   servizi	   erogati	   da	   Adnkronos:	  
attualmente	   costa	   €	   15.000	   l’anno,	   più	   Iva	   (rispetto	   ai	   precedenti	   €	   13.000	   l’anno);	   vengono	   quindi	  
collegialmente	   esaminati	   e	   analizzati	   i	   servizi	   offerti	   da	   Adnkronos	   e,	   dopo	   articolata	   discussione,	   il	  
Presidente	  decide	  di	  fare	  circuitare,	  per	  una	  più	  approfondita	  conoscenza,	  il	  contratto	  di	  Adnkronos	  fra	  tutti	  
i	  membri	  	  del	  Consiglio.	  

*	   Congresso	  ADI	   2020:	   Coppola	   riferisce	   in	  merito	   alle	   sedi	   previste	   per	   il	   congresso	   2020.	   Torino	   come	  
sede,	  ancorché	  prestigiosa,	  appare	  decisamente	  più	  costosa	  di	  Milano,	  segnatamente	  il	  Lingotto	  rispetto	  al	  
Marriott	   di	   Milano.	   Si	   propone	   allora	   di	   ridurre	   i	   costi	   del	   lunch,	   o	   dei	   coffee	   break,	   oppure	   favorire	  
l’accesso	  e	  le	  iscrizioni	  riducendo	  la	  quota	  di	  partecipazione.	  La	  discussione	  si	  sviluppa	  su	  entrate	  ed	  uscite	  
di	  ADI.	  Viene	  anche	  proposto	  di	  conferire	  a	  Pizzacalla	  l’incarico	  di	  studiare,	  assieme	  a	  membri	  del	  Direttivo,	  
nuove	  formule	  “attrattive”	  per	  avvicinare	  i	  giovani	  studenti	  e	  i	  neolaureati	  in	  Medicina,	  o	  i	  neodiplomati	  in	  
Dietistica	  ai	  nostri	  congressi	  e	  alle	  nostre	  attività.	  

*	  Segreteria	  ADI:	   il	  Presidente	  fa	  riferimento	  alla	  richiesta	  da	  parte	  dell’Agenzia	  Vivavoce	  di	  aumentare	  la	  
quota	  di	  sua	  spettanza	  per	   la	  gestione	  della	  Segreteria	  a	  €	  24.000	   l’anno	  (rispetto	  ai	  precedenti	  €	  11.000	  



l’anno	   riferiti	   alla	   percentuale	   concordata	   di	   introiti	   da	   congresso,	   ultimamente	   ridottasi	   in	   modo	  
considerevole	   e,	   a	   detta	   della	   Segreteria,	   	   insufficienti);	   il	   costo	   preventivato	   per	   avere	   la	   Sig.ra	   Pitti	  
Gabriella	  completamente	  dedicata	  ad	  ADI	  sarebbe	  di	  €	  35.000	  l’anno;	  il	  Presidente	  propone	  di	  aumentare	  
la	   quota	   per	   Vivavoce	   a	   €	   20.000	   l’anno	   per	   quest’anno	   corrente	   e	   per	   l’anno	   prossimo:	   il	   Consiglio	  
all’unanimità	  approva.	  

*	  Richieste	  di	  Patrocinio:	  è	  stato	  richiesto	  

-‐	  il	  patrocinio	  del	  Congresso	  Nazionale	  ANDID,	  maggio	  2019,	  a	  Firenze:	  attualmente	  l’unico	  invitato	  è	  Filippo	  
Valoriani;	  il	  Consiglio	  approva	  la	  concessione	  del	  patrocinio.	  

-‐	   Industria	   Olearia	   italiana:	   ha	   richiesto	   il	   patrocinio,	   assieme	   a	   Unione	   Italiana	   Consumatori,	   per	   un	  
vademecum	  di	  informazione	  sull’olio,	  scaricabile	  on-‐line;	  ad	  ADI	  si	  chiede	  di	  dare	  la	  massima	  visibilità,	  e	  di	  
inserire	  il	  vademecum	  sul	  sito	  della	  Associazione.	  

*	   Richieste	   Prof.	   Battino:	   il	   Presidente	   riferisce	   che	   il	   Prof.	   Battino,	   in	   relazione	   all’aumento	   della	   sua	  
attività	  per	  ADI,	  in	  particolare	  per	  la	  cura	  della	  rivista	  della	  Società,	  ha	  avanzato	  una	  richiesta	  	  di	  aumento	  
della	  somma	  annualmente	  ricevuta,	  	  fino	  alla	  somma	  di	  €	  3500	  l’anno;	  ha	  inoltre	  chiesto	  di	  poter	  ricevere	  la	  
collaborazione	   di	   figure	   ufficiali	   di	   ADI	   di	   riferimento	   scientifico	   	   per	   determinati	   argomenti	   	   o	   campi	  
oggetto	   di	   pubblicazioni	   scientifiche.	   	   Il	   Presidente	   si	   dichiara	   a	   favore	   di	   queste	   richieste	   e	   sollecita	   il	  
Consiglio	   	  a	  segnalare	  figure	  di	   riferimento	  circa	   i	  vari	  aspetti	  di	  attività	  di	  ADI	  come	  Società	  Scientifica;	   il	  
Presidente	  intende	  rivedere	  anche	  la	  composizione	  dei	  board	  scientifici,	  soprattutto	  in	  relazione	  al	  volume	  
di	  attività	  svolta.	  Si	  vota,	  per	  alzata	  di	  mano,	  a	  favore	  della	  richiesta	  del	  Prof.	  Battino.	  	  

Si	  procede	  quindi	  alla	  individuazione	  dei	  Referenti	  per	  specifici	  argomenti,	  segnatamente:	  

Bagnato	   per	  malattie	   renali,	   Vincenzi	   per	   i	   disturbi	   comportamento	   alimentare,	  Macca	   per	   la	   nutrizione	  
artificiale,	   Paolini	   e	   Carbonelli	   per	   la	   grande	   obesità,	   Lucchin	   	   per	   la	   Malnutrizione,	   Paolini	   per	   le	  
Intolleranze.	  

*	  Richiesta	  Dott.	  Monacelli	  per	  contributo	  per	  “Marcia	  della	  Pace”:	  consiglio	  all’unanimità	  approva.	  	  

	  

Alle	  ore	  18,30	  terminano	  i	  lavori	  del	  Consiglio	  di	  Presidenza	  ADI	  

	  

	  

Il	  Presidente	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	   Il	  Segretario	  verbalizzante	  
Giuseppe	  Malfi	  	   	   	   	   	   	   Claudio	  Macca	  

 

      
	  


